

**Rosy Urbina**

# La Reina Roja y sus herederas

**El pasado** 20 de junio, la estación del Tren Maya en Palenque fue el escenario de un homenaje: la Lotería Nacional no sólo repartió 51 millones de pesos en premios, sino que también rindió tributo a una de las figuras más enigmáticas y poderosas del México antiguo: la Reina Roja.

**I**x Tz'ak-bu Ajaw, señora de Palenque, fue una mujer de poder y sabiduría que ejerció un rol central en la vida política y ceremonial del mundo maya hace más de mil años. Su tumba, descubierta en 1994 por la arqueóloga Fanny López, marcó un hito arqueológico y feminista: reveló que las mujeres tam-

bién ocuparon espacios de liderazgo en la historia prehispánica, aunque por siglos fueron silenciadas por los relatos oficiales.

El homenaje a la Reina Roja adquiere una dimensión doble: es una celebración del pasado y una afirmación del presente. La imagen de Ix Tz'ak-bu Ajaw en los billetes de lotería es mucho

más que un gesto simbólico: es una declaración de principios. Habla de un país que comienza a narrarse desde otras voces, que se atreve a mirar su historia desde los ojos de las mujeres que la construyeron.

Por eso concuerdo con las palabras de mi gobernador, el Doctor Eduardo Ramírez: hoy México se mantiene de pie gracias a una mujer. Igual que hace mil trescientos años, nuestra Reina Roja del presente es la Doctora Claudia Sheinbaum Pardo, primera mujer en ocupar la titularidad del Ejecutivo federal, quien encarna esa continuidad histórica no sólo por su liderazgo firme y su trayectoria científica, sino por su compromiso con las causas de justicia social, equidad de género y reconocimiento a los pueblos originarios.

Pero en nuestro presente, la Reina Roja tiene herederas. Son las 67 senadoras, las 253 diputadas federales, las 13 gobernadoras y las miles de mujeres que, desde cada rincón del país, trabajan día a día por mantener en pie a México y a sus familias.

Hoy, como hace trece siglos, las mujeres seguimos escribiendo el rumbo de México. Desde las selvas de Palenque hasta los salones de Palacio Nacional, nuestro liderazgo no sólo perdura: florece.

Diputada por Morena  
@RosyUrbinaTap